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INTRODUCCIÓN 

 
El presente proyecto surge con la intención de poder insertar la labor del gestor 

cultural en un nivel educativo básico y medio básico, al plantear opciones para 

abordar y proponer planes y programas de estudio para la asignatura de artes 

visuales, aplicados en una institución privada; conjuntando conocimientos de 

gestión cultural, con conocimientos pedagógicos y aplicando las guías de 

Aprendizajes Clave para la educación integral, propuestas por la SEP.  

 

En materia de gestión cultural, es una oportunidad para poder plantear el papel del 

gestor cultural en la educación básica y media básica y cómo podría repercutir en la 

formación de los estudiantes a partir de la comprensión, aplicación y conocimiento 

de su cultura y patrimonio, es decir que sea un individuo capaz de reconocerse 

dentro de un contexto cultural y al mismo tiempo sea capaz de valorarlo, disfrutarlo 

y desarrollarlo. 

 

Una de las limitantes de la gestión cultural en México es que dicho campo 

disciplinar ha sido enmarcado dentro de profesiones  relacionadas con el estudio del 

arte y la cultura como pueden ser las artes visuales, las artes plásticas y la historia 

del arte y sobre todo impartidas a nivel superior; lo que ha provocado que varios 

sectores de la sociedad piensen que la cultura es un campo de estudio separado de 

la sociedad y que está exclusivamente centrado en espacios culturales e instituciones 

de educación superior y no como un conocimiento que forma parte de la  vida de 

todo ser humano. 

 

Es interesante observar como a través de la historia de la educación en México, el 

nivel básico y medio básico se desvincula de la cultura, siendo que una no puede 

funcionar adecuadamente sin la otra, tanto por los conocimientos socio culturales 

que se adquieren dentro de las aulas, como por los diversos contextos culturales que 
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forman parte de la sociedad.  Por lo cual este trabajo pretende volver a generar ese 

vínculo entre cultura, arte y educación en estos niveles.  
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Capítulo I: ANTECEDENTES Y CONTEXTO QUE 

ENMARCAN EL CASO DEL INSTITUTO ZARAGOZA 

 

1.1 Antecedentes  

 
Durante los ciclos anteriores al año 2017, la asignatura de artes visuales que se 

impartía en la institución, no formaba parte del plan de estudios; por lo tanto, no 

tenía un objetivo definido dentro del programa educativo, si no que esto surgió a 

partir de las  nuevas propuestas para planes y programas de estudio estipulados por 

la SEP, durante el planteamiento del gobierno de la Cuarta Transformación,  por lo 

cual la institución decidió contratar a personal capacitado en el área de las artes 

visuales con el fin de elaborar los programas correspondientes y poder incluirla 

como una asignatura que ayudara a mejorar el perfil de egreso del estudiante. Es 

aquí en donde se encontró el punto de inserción por mi perfil académico que incluye 

la licenciatura en diseño gráfico y los estudios en la maestría en gestión del 

patrimonio cultural.   

 

Los planes y programas de estudio son documentos guías que prescriben las 

finalidades, contenidos y acciones que son necesarios llevar a cabo por parte del 

maestro y sus alumnos para el adecuado desarrollo de la clase durante un periodo 

lectivo;   así también los planes de estudio es la síntesis instrumental mediante la 

cual se organizan los temas que serán revisados durante el desarrollo de cualquier 

asignatura, de cualquier grado de estudio algunos aspectos importantes que se 

integran dentro de este son las estrategias enseñanza aprendizaje para impartir los 

diferentes temas, los tiempos de ejecución, los instrumentos de evaluación, y hoy en 

día las plataformas digitales a usarse, otros; todo adecuándolo a las horas lectivas 

de cada asignatura y en este caso se manejan como unidades que componen un total 

de tres bloques. Estos contenidos se observarán más a fondo en el desarrollo del 

Capítulo IV: Modelo de gestión educativo para el arte y el patrimonio y en 
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prácticas artísticas, que hasta la fecha habían sido el referente para el Instituto 

Zaragoza, de lo que es el arte.  

 

Es aquí en donde puede intervenir el gestor cultural, aportando su conocimiento al 

enriquecimiento de los programas educativos, desde otra mirada que no sea sólo la 

interpretativa, si no que pueda ser creadora y difusora de la cultura. 

 

1.2.1. El Instituto Zaragoza 

 

El Instituto Zaragoza, es un centro educativo privado fundado en el año de 1982, y 

está dedicado a la enseñanza de la educación media y media superior (secundaria y 

bachillerato).  Se encuentra en la comunidad de La Trinidad Tepehitec, colindante 

con la ciudad de Tlaxcala. 

 

La educación secundaria que se imparte en esta Institución es mixta y tiene validez 

oficial, está incorporada a los planes y programas de la Secretaría de Educación 

Pública del Estado (SEPE) aplicados a las escuelas secundarias generales.  

 

El nivel de secundaria está conformado por 3 grupos únicos, mixtos con 

aproximadamente de 35 a 45 alumnos por salón, de los cuales el 100% asisten a la 

asignatura de artes visuales, recibiendo la misma formación a partir de un docente 

con el perfil necesario para impartirla. Dichos estudiantes llevan la asignatura 

durante los tres años correspondientes. 

 

Se cuenta con un total aproximado anual de: 40 estudiantes y un promedio 

generacional de 120. 

 

El cuerpo académico está conformado por un total de 24 docentes, especializados 

en cada área de conocimiento, más 5 directivos y un total de 8 personas en el área 

administrativa y de imagen. 
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pueden ser visitadas y disfrutadas por el general de la población, así como por 

turistas, lo cual da pie a integrar dentro de la materia de artes visuales, estrategias 

para que toda esta riqueza de patrimonio pueda ser revisada por el estudiante para 

el fortalecimiento de sus lazos culturales y patrimoniales. 
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Capítulo II: EL CASO DEL INSTITUTO ZARAGOZA 

 

2.1 Problemática  

 

La situación en la asignatura de Artes Visuales que se impartía en esta Institución, 

necesitaba ser revisada y actualizada a partir del nuevo modelo del programa 

educativo propuesto por la SEP, el cual se explica en el subtema 3.2 de este 

documento.  

 

Para ello se revisaron y analizaron las guías que la SEP otorga a  los institutos y a 

su vez a los docentes  encargados de la asignatura de Artes Visuales, para con ello 

poder realizar una propuesta en las planeaciones de nivel secundaria en los tres 

grados, para el Instituto Zaragoza. Una de las estrategias principales a tomar en 

cuenta es adecuarlas al perfil académico que maneja el instituto, y ajustarlas a las 

necesidades pedagógicas y de aprendizaje de los estudiantes. 

 

Es importante destacar que como tal, la asignatura de artes visuales en los planes y 

programas de la SEP y que en el Instituto Zaragoza se imparte, no existía, hasta el 

año 2017 durante el cual se integra a la lista de asignaturas con 3 horas a la semana 

por cada grado escolar, con objetivos específicos de aprendizaje (observar y apreciar 

diferentes piezas artísticas de múltiples lugares y épocas, desarrollar la práctica 

artística partiendo del conocimiento de los principios básicos de las artes y el diseño, 

así como conceptos básicos de museología y museografía con los cuales los 

estudiantes realizan el montaje de una exposición de sus trabajos artísticos), 

mediante una mirada crítica de su entorno para que el alumno pueda apropiarse de 

su patrimonio artístico cultural.  

 

El desarrollo del programa de estudios de la asignatura de artes visuales a nivel 

secundaria, para el Instituto Zaragoza, implica un reto ya que se requiere integrar 
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Por lo cual en el trayecto la elaboración de los nuevos planes y programas y 

posteriormente su ejecución se enfrentaron diferentes situaciones las cuales 

debieron ser revisadas conforme se fueron presentando, como se explica en el 

Capítulo IV de este caso. 

 

2.2 Justificación  

 

La importancia de este proyecto es que los jóvenes se acerquen y valoren los 

aspectos culturales de su entorno por medio de diferentes propuestas de actividades 

que les deje una experiencia de aprendizaje significativo acerca del arte y la cultura. 

 

El valor de la renovación del programa de artes visuales radica en que el arte tiene 

la facultad de mejorar la calidad de vida de las personas y las comunidades, a partir 

de la libre expresión, interpretación y difusión de su cultura que incluye sus 

costumbres, tradiciones y su propio patrimonio. Esta ha sido una herramienta para 

poder impulsar el desarrollo tanto emocional como intelectual de quienes dentro de 

la expresión artística encuentran un lenguaje desde donde representar y comprender 

el mundo, dando oportunidad al estudiante de desarrollar todo su potencial creativo 

utilizando los recursos locales a su alcance y formulando propuestas pedagógicas en 

el sentido de obtener diferentes beneficios  en el desarrollo de su misma cultura 

(tanto económicos, como sociales, identitarios y de apego a su cultura).  

 

Por lo cual un programa de educación media básica de artes visuales, no debería 

estar enfocado solo al desarrollo psicomotriz de nuestros estudiantes, si no a 

desarrollar sus capacidades creativas y aplicarlas a diferentes proyectos 

relacionados con la cultura, el arte y el patrimonio, tanto personales como de equipo 

y dentro de su comunidad, mismos que se establecen dentro de los objetivos de las 

guías para el aprendizaje de la SEP. 
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Es importante a destacar que por medio del desarrollo de este caso se da apoyo al 

perfil de egreso del estudiante en el ámbito de la apreciación y expresión artísticas 

enfocándose en el análisis, la realización y sobre todo la identificación de los 

derechos culturales de los estudiantes basado en sus diferentes contextos, 

costumbres y tradiciones, posibilitando el aprendizaje de su cultura, la autogestión 

y el conocimiento de sí mismos a partir de sus valores culturales. 

 

2.3 Objetivo general  

 
 

Desarrollar el programa educativo de Artes Visuales del Instituto Zaragoza, para 

que a partir de estrategias pedagógicas y de gestión cultural se promuevan 

habilidades en el estudiante para el fortalecimiento de sus lazos culturales y 

patrimoniales. Mediante de la apreciación, la identificación y el quehacer artístico.  

 

2.4 Objetivos específicos  

 

a) Desarrollar un programa educativo de la materia de artes visuales de los grados 

primero, segundo y tercero de secundaria apegados a los ejes, temas, y 

aprendizajes señalados por la SEP, con una propuesta basada en la perspectiva 

del gestor cultural, insertándose en este nivel educativo. 

 

b) Generar experiencias artísticas significativas que despierten el interés en el 

estudiante por su propia cultura y su propio patrimonio y que coadyuven a su 

conocimiento, acercamiento, apropiación y valoración.   
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dentro del cual también se encuentra inserta la memoria oral que es transmitida de 

generación en generación a través de canciones, cuentos y leyendas y que reafirman 

la práctica de sus tradiciones y costumbres. 

 

Por otro lado, y complementario al concepto de patrimonio, están los espacios en 

donde se da a conocer y se tiene contacto con sus diferentes manifestaciones, uno 

de ellos es el museo, el cuál es una institución multifacética dentro de la que se 

resguarda una infinita diversidad de obras, información y conocimiento, asumida 

como patrimonio cultural y que está allí para hablarnos no solo de nuestro pasado, 

si no de nuestro presente y en muchas ocasiones hasta de nuestro futuro. Así como 

hay diferentes tipos de materiales que se resguardan dentro de los museos, también 

hay una diversidad de instituciones museales dispuestas a hacernos llegar diferente 

información y conocimiento, dependiendo del rubro, país, región o comunidad en 

donde se encuentren enmarcadas, de este modo es como cumplen con su misión de 

difundir el patrimonio de la humanidad, llámese patrimonio cultural, artístico, o 

científico. 

 

El museo puede fungir como una institución de la cual la sociedad se pueda apropiar 

y manejar a su favor, como punto de encuentro, como contenedor de información y 

conocimiento, así como divulgador de todo lo contenido, convirtiéndose en una 

entidad que se pone al servicio de la educación. 

 

Es importante revisar estos puntos ya que dentro de la propuesta para la asignatura 

de Artes Visuales se plantea el conocimiento y visita virtual a diferentes 

instituciones culturales, para que los estudiantes conozcan el patrimonio que se 

resguarda en cada uno de ellos y puedan formarse un criterio propio de la riqueza 

que existe en instituciones de este tipo, tanto a nivel local, nacional e internacional. 

 

Los generadores e interpretes de la cultura no son pocos ni se acotan a una definición 

o concepto, pero si deben armonizar al ritmo de una melodía que tienen que bailar 
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lo más rítmicamente posible para poder generar un desarrollo social. Así en este 

siglo surge otro concepto, que es el de las industrias culturales que a la par de los 

demás profesionales del arte, buscan intervenir de una manera en que se haga del 

arte un sistema de producción que aporte bienestar a la sociedad, aunque con sus 

propias reglas y riesgos, ya que las industrias culturales creadas a la fecha en muchas 

ocasiones, como cualquier otra industria caen en la explotación del sector primario, 

por ejemplo en la agropecuaria, son los campesinos; en este caso, son los artistas, 

los productores de obra que un día la industria cultural a partir de ese entramado que 

maneja de disciplinas y profesiones puede ensalzarlo y enaltecerlo y al otro día 

aniquilarlo, según convenga a sus fines. 

 

Por esto mismo hay que estar pendientes del Estado y de qué nuevas propuestas de 

políticas culturales y legislación en materia de cultura se han emitido o actualizado 

para que el sector de la cultura en donde se encuentran inmersas estas industrias, 

crezcan de manera armónica junto con todos sus integrantes en sus diferentes niveles 

productivos, para que desde el sector primario, intermediarios, y el usuario final 

salgan beneficiados y no como suele suceder, que el beneficio sea para unos cuantos.  

 

Por lo anterior se hace necesario impulsar nuevos proyectos productivos dentro de 

la cultura, que se puedan llevar a cabo cada día por más gestores culturales; que 

enriquezcan el modo de ver la cultura desde diferentes perspectivas, ya sea desde 

los espacios museales, desde la comunidad o la educación que es una de las 

principales disciplinas que aportan a este caso.  Así de este modo tocando de 

trasfondo a los individuos que conforman una sociedad desde diferentes 

perspectivas, tomando en cuenta que no solamente en espacios institucionales es en 

donde se desarrolla la cultura, si no que la cultura es la que propicia su espacio 

propio, ampliando sus horizontes de expresión en cualquier lugar que logre 

intervenir, dando como consecuencia que en cualquier contexto social nos podamos 

encontrar con expresiones artísticas o culturales, como en el ámbito educativo que 

es uno de los mas confluidos por estas manifestaciones culturales y que por medio 
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Exactamente durante la educación secundaria los jóvenes dependen mucho de los 

diferentes mediadores que intervienen en su formación, tanto en el ámbito familiar 

como en el escolar y es aquí donde el gestor cultural puede intervenir, generando 

planes de estudios que ayuden a incrementar el contacto y conocimiento de los 

estudiantes con las diferentes manifestaciones artísticas y culturales, importante es 

también generarles un gusto y apropiación de estos, que se verá reflejada 

posteriormente en adultos que interaccionen  de manera habitual con la cultura, que 

sean interpretes o generadores. 

 

Muy a menudo dentro del ámbito escolar hay diversas actividades culturales, pero 

pocas experiencias significativas que realmente acerquen al estudiante a su cultura 

y su patrimonio, que es lo que se trata de generar con la asignatura de artes visuales 

proponiendo estrategias pedagógicas para que el estudiante pueda interiorizar 

diferentes experiencias llevadas a cabo en el aula para que posteriormente se lo lleve 

como un aprendizaje y experiencia significativa.  

 

De esta manera y viéndolo desde la perspectiva de la educación: el gestor cultural 

se inserta en este ámbito diseñando medios pedagógicos-culturales, que aporten 

experiencias significativas a los jóvenes mediante la enseñanza de las artes visuales 

asignatura que se estructura tanto con medios teóricos, que es el conocimiento del 

patrimonio, la inserción del patrimonio en un contexto museal, o exposiciones, lo 

cual lleva a tocar materias como son la museología, museografía, conservación, etc.,  

como por medios prácticos, que es el conocimiento de diferentes disciplinas de las 

artes visuales, como son la escultura,  grabado,  pintura y  dibujo, fotografía, 

performance, etc., y además de conocer diferentes técnicas y materiales que los 

ayudarán a desarrollar obra artística personal y/o colectiva. 
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3.3 El rol del gestor cultural  

 

Partiendo una reflexión elaborada por Alfons Martinell,10 en su documento 

denominado formación en gestión cultural en Iberoamérica: reflexiones y situación; 

realiza un contenido de cuáles deberían ser los saberes adquiridos por un gestor 

cultural: 

1.- Aportes teóricos a la reflexión sociocultural (antropología social, 

comunicación social, etc.).) 

2.- Instrumentos de análisis de la realidad (estadística, mercadotecnia). 

3.- Bases jurídicas y económicas del área socio cultural. 

4.- Conocimiento sobre políticas socioculturales. 

5.- Planificación, programación, gestión. 

6.- Gestión de recursos humanos. 

7.- Conocimiento del área disciplinar. Se refiere al sector artístico o cultural 

en el que actuará el gestor preferentemente. 

8.- Conocimientos técnicos específicos (Expresión oral o escrita, idiomas, 

informática, diseño gráfico, protocolo, etc.).11 

El gestor cultural se inserta en este caso, como un tipo de puente entre cultura, arte, 

educación y sociedad; este, plantea diferentes proyectos que podrían abarcar un 

complejo entramado por lo que debe contar con competencias multidisciplinarias 

que lo lleven a tener un acercamiento y conocimiento de diferentes disciplinas como 

 
10 Alfons Martinell Sempere, (1948). Actualmente profesor jubilado de la Universidad de Girona. 
Director honorífico de la Cátedra Unesco: «Políticas Culturales y Cooperación». Colaborador de la 
Red Española para el Desarrollo Sostenible (REDS) (Sustainable Development Solutions Network), 
SDSN donde dirije el grupo de trabajo sobre Cultura y Desarrollo Sostenible. Miembro de la Junta 
Directiva del Cercle de Cultura de Barcelona 

11Martinell, A. https://sic.cultura.gob.mx/documentos/1197.pdf (artículo recuperado de 
internet) 
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es administración, gestión, emprendimiento, políticas culturales, financiación, 

dirección, cooperación, educación,  etc.; no aseverando que en este sentido sea un 

erudito de todos los conocimientos tan bastos de las diferentes disciplinas, si no que 

pueda integrar entre sus saberes las herramientas adecuadas para poder identificar 

diferentes problemáticas que recaería en alguna de las disciplinas antes citadas para 

poderlas canalizar de la mejor forma hacia el experto en cuestión. Tomando en 

cuenta que cada proyecto en esencia, aunque se genere un modelo de gestión con 

estrategias encaminadas al desarrollo de cultura, similares a otros, tendrá diferentes 

matices dependiendo de las disciplinas que en el se integren; no es lo mismo realizar 

un proyecto encaminado al rescate y preservación patrimonio en donde interfiera la 

biología que en donde interfiera la oralidad. 

El gestor cultural se inserta ya sea en una institución en este caso educativa, o dentro 

de una comunidad. Su labor contribuye a hacer siempre presente una determinada 

parte de la cultura en ese lugar en específico, así como a promover y vincular valores 

con el patrimonio, la cultura y las artes.  

 

En ese sentido es interesante revisar cómo se puede insertar en el ámbito educativo 

y específicamente a nivel básico y medio básico, que es la etapa formativa de los 

estudiantes, en la cual se les puede involucrar con valores que los lleven a acercarse 

a la cultura y las artes, por medio de planes de estudio que en sus contenidos los 

puedan formar como mismos actores y creativos en diferentes áreas artísticas. Y así 

generar pertenencia e identidad cultural que los lleve a un reconocimiento de sus 

costumbres y tradiciones y que les sirva de medio de anclaje para poder, proyectarlas 

y arraigarlas, en su entorno; esto por medio de asignaturas que promuevan la 

sensibilización y arraigo de la cultura y las artes, como puede ser la propuesta para 

la asignatura de artes visuales en el Instituto Zaragoza. 

 

Propuesta tal que muy pocos gestores llevan a cabo, ya que la formación de gestores, 

aunque se inserta en el ámbito educacional se encuentra alejado de los niveles 
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básicos, en donde debería de comenzar esa búsqueda por el desarrollo y apropiación 

de la cultura y el arte. 

 

3.4 Educación y cultura  

 

Generalmente y por lógica, la cultura debiera generarse dentro de la comunidad, ya 

que dentro de esta se llevan a cabo diferentes procesos, sean afectivos, sociales, 

económicos o de educación; pero en una gran cantidad de países la relación entre 

cultura y educación se desarrolla al revés; así, la cultura depende de la educación, 

específicamente por el diseño del orden de gobierno y cómo influye en estos 

ámbitos.  En ese sentido, en muchos países la cultura se desarrolla de manera 

separada o paralela, rompiendo este frágil vínculo que debería ser resuelto de 

manera permanente y no diversificarse cada vez más; con cada cambio de gobierno, 

y que estos dos sectores finalmente queden remitidos y trastocados a placer de la 

burocracia; cosa que afecta el desarrollo de la cultura, como es en el caso de nuestro 

país.  

 

Así las escuelas ya sean públicas o privadas se enfrentan a retos de manera 

permanente para construir aprendizajes significativos que los lleven a tener una 

continuidad en el sentido de ser un punto de socialización, comunicación, y de 

transmisión y aplicación del conocimiento, así como contenedoras de cultura. 

Debería entonces éste ser un sitio de encuentro entre cultura y educación y ayudar a 

fortalecer este vínculo. Ya que por medio de esta relación, más los procesos de 

comunicación que se desarrollan dentro de las aulas se alienta a la construcción de 

conocimientos y significación que puede ser un factor de transformación al generar 

una vinculación con  nuevos contextos socioculturales que es lo que nos da como 

resultado la diversidad cultural existente dentro de la escuela y así por medio de 

procesos poder realizar la conexión y adaptación de todos los individuos integrantes 

de este entorno y como resultado darse cuenta de la importancia que tiene la cultura 

en este medio. 
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En el mismo sentido, y enfocándonos en la pedagogía, Díaz-Barriga (2002) observa 

que existen diferentes estrategias didácticas que contribuyen al desarrollo de 

conocimientos, de los cuales considera 4 que son las más importantes:  

 

Estrategias para generar o activar 

conocimientos previos: 

permiten recuperar e identificar los 

conocimientos previos de los alumnos 

ante un tema específico; o esclarecer 

las intenciones educativas del docente 

en la sesión de clase. Utilizadas al 

inicio de la sesión de aprendizaje.  

Estrategias para facilitar la adquisición 

del conocimiento: 

son utilizadas por el docente y 

permiten al alumno establecer enlaces 

entre los conocimientos previos y la 

nueva información, así como mejorar 

la codificación y organización de la 

información a aprender.  

Estrategias para el desarrollo de 

contenidos procedimentales, 

habilidades cognitivas y habilidades 

psicomotrices: 

permiten que el alumno analice 

situaciones, sintetice información, 

aplique sus conocimientos, utilice 

herramientas, transfiera lo aprendido 

en otras situaciones cotidianas, busque 

autónomamente nuevas formas de 

aprender y reflexione sobre sus 

procesos.  

Estrategias para la adquisición de 

actitudes, valores y normas: 

permiten aprender a saber convivir con 

los demás. Busca que el alumno pueda 

percibir situaciones de su entorno (las 

cuales podrían convertirse en dilemas 

morales), tome conciencia de ellas, 






























































































































